

# LA ACACIA

BIBLIOTECA NACIONAL  
MONTEVIDEO

ÓRGANO SEMANAL DE LOS INTERES MASÓNICOS

## SUMARIO DEL N. 6

HISTORIA DE LA MAS. EN LA REPUBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY (Continuará)—LA EDUCACION (Conclusion)—TESTIMONIO DE JORGE WASHINGTON—LA FRANQUERIA Y LA COMUNA DE PARIS (Continuacion)—CRONICA.

### Historia de la Mas. en la República Oriental del Uruguay.

(Traducción del Francés)

El primer centro mas. fundado en el Uruguay fué el año de 1827, en cuya época algunos mas. franceses residentes en Montevideo, se reunieron y constituyeron un Tall. con el título distintivo de *Les enfants du Nouveau Monde*. Los documentos históricos que pudiesen atestiguar los primeros trabajos de esta Log. han desaparecido; se cree que no haya sido jamás regularmente constituido, sin embargo, sus ten. eran frecuentes y en muchas de ellas se practicaron algunas iniciaciones.

Esta Log. francesa por escelencia, no fué instalada definitivamente sino en el año de 1842, cambiando su primer distintivo por el de *Les Amis de la Patrie*; y solicitó constituciones al Gr. Or. de Francia. En una Ten. Mag. que tuvo lugar en Montevideo el 16 de Junio de 1844 fué comunicado oficialmente que las constituciones solicitadas al Gr. Or. de Francia habian sido otorgadas con fecha 19 de Setiembre de 1843 en el Rito Francés.

Mas tarde nuevas estrellas vinieron á disipar las tinieblas de este valle, pero bajo la obediencia del Gr. Or. del Brasil.

Estas Log. creadas en el Rito Escocés parece hayan funcionado

de un modo bastante regular. Desaparecian, pero bien pronto volvian á aparecer con mas fuerza, con mas brillo. Las guerras civiles que continuamente convulsionan este país desde la fundacion de la República, han venido á dividir la sociedad de este país en dos bandos. Esos malos elementos vinieron desgraciadamente á introducirse en el seno de las mismas Log.:., atrazando así el progreso de la Mas.:. La R.:. L.:. *Les Amis de la Patrie* fué la única que supo arrojar de sus columnas los elementos de discordia, manteniendo de ese modo la regularidad en sus trabajos; esto fué debido á la sábia direccion y á la actividad empleada por los Hh.:. Etscher, Roustan, Vaillant y Villars.

En el año de 1855, es decir 13 años despues de la fundacion de la L.:. *Les Amis de la Patrie*, se manifestó en Montevideo un movimiento mas.: bastante considerable, en cuya época dicho Tall.:. siendo su Ven.:. el H.:. Vaillant se habia impuesto como una verdadera aut.:. mas.: en la América del Sud, mereciendo la confianza de varias potencias extranjeras.

El 22 de Enero de 1855, la R.:. L.:. *Les Amis de la Patrie* recibia una plancha oficial del H.:. José Gereda, el que usando del título de Sob.:. Gr.:. Insp.:. Gral.:. Gr.:. Com.:. del Sup.:. Cons.:. del Gr.:. Or.:. de Montevideo, anunciaba la fundacion de una Gran Potencia Nacional Mas.: en el Uruguay.

Este supuesto Gr.:. Or.:. de Montevideo era verdaderamente irregular. Declaró adoptar el Rito Escocés é instaló inmediatamente off.: en el Grado 33 de este Rito; sin embargo, parece que sus miembros no tenian toda la suficiente ilustracion mas.: que era necesaria. La L.:. *Les Amis de la Patrie*, bajo la sábia direccion de su Ven.:. el H.:. Vaillant no quiso reconocer ese nuevo Or.:., dando inmediato conocimiento al Gr.:. Or.:. de Francia.

Debemos observar, que en esa época la Resp.:. L.:. *Les Amis de la Patrie* era meramente simbólica, y por lo tanto no tenia ni Cap.:. ni Cons.:. El H.:. Vaillant que conocia mejor que nadie el Rito Escocés, comprendió fácilmente las consecuencias escandalosas que resultarían de la colacion de altos grados en las LL.:. del Gr.:. Or.:. de Montevideo, procuró preservar su Tall.:. de esa influencia funesta y supo con su prudencia obtener un buen resultado.

El Gr.:. Or.:. del Brasil, informado por el H.:. Vaillant del supuesto G.:. Or.:. de Montevideo, se negó á reconocerlo, poniendo sus LL.:. en entredicho.

El 24 de Junio de 1855 un nuevo Poder Mas.: se fundó en Montevideo con el nombre de G.:. Or.:. del Uruguay.

Esta Autoridad, bien que no presentaba aun todas-aquellas garantías deseables, tenia la ventaja de contar con un gran número de mas.: instruidos, formados algunos de ellos en el Tall.:. francés y otros en las distintas LL.:. de la obediencia del Brasil.

La aparicion simultánea de estos dos Or.:. en Montevideo con las distintas LL.:. que los acompañaban, causó una verdadera revolucion en el mundo profano; el clero se alarmó y respondiendo á una manifestacion del Gr.:. Or.:. de Montevideo. arrojó el anatema y reclamó oficialmente la intervencion del Poder Ejecutivo; pero este como era consiguiente, dió pruebas de su elevada ilustracion y de su notable prudencia, y como ya habia apreciado los importantes servicios humanitarios hechos por la R.:. L.:. *Les Amis de la Patrie*, á la que en distintas épocas ya habia demostrado sus simpatias: informado por el H.:. Vaillant, en el que tenia plena confianza, é instruido mas minuciosamente por un documento firmado por este mismo R.:. H.:., con la anuencia del Tall.:. en vista de las circunstancias, logró calmar poco á poco la efervescencia que se habia notado en Montevideo.

El Gr.:. Or.:. de Montevideo cayó necesariamente, y la mayoría de sus miembros se afiliaron al Gr.:. Or.:. del Uruguay.

El 9 de Setiembre de 1856 la L.:. *Les Amis de la Patrie* recibió una plancha del Gr.:. Or.:. del Brasil invitándola á reconocer al Gr.:. Or.:. del Uruguay como aut.:. mas.: en Montevideo.

El Gr.:. Or.:. del Uruguay despues de haber sido reconocido como tal, tuvo una viva simpatia hácia la L.:. francesa, por cuanto su reconocimiento como autoridad mas.: era debido á la ilustrada interposicion del H.:. Vaillant; siendo así que este Gr.:. Or.:. ha tributado, en todas las circunstancias, las demostraciones de la amistad mas cordial al Tall.:. *Les Amis de la Patrie*; cuyas fraternales relaciones se conservan estrechándose cada dia mas.

El Il.:. H.:. Americano Macoy, en su Historia de la Mas.: moderna, hablando de este Or.:. se espresa así: "Las LL.:. del Gr.:. Or.:.

del Uruguay y la sola que ha quedado bajo la soberanía del Gr.: Or.: de Francia, trabajan juntas en la mas perfecta armonía. Es obrando así que la Mas.: puede formar en el mundo su gran misión de amor y de fraternidad.”

La fundación del Gr.: Or.: del Uruguay dió por resultado inmediato estimular el celo y la actividad de la Resp.: L.: *Les Amis de la Patrie*. Bajo la sabia dirección del H.: Vaillant los trabajos de este Tall.: en esta época fueron ejecutados con una magnificencia notable.

Esta L.: fué entonces teatro de grandes ceremonias masónicas; el Sup.: Cons.: del Uruguay en varias ocasiones solemnes la visitó oficialmente, y no dejaba el H.: Vaillant de revestir esas grandes recepciones de toda la pompa que exigían, revelando de ese modo sus profundos conocimientos de los símbolos masónicos, los que publicados mas tarde en francés y español sirvieron de guía á todas las LL.: de la América del Sud.

El 24 de Junio de 1858 en una fiesta solsticial, celebrada por la L.: *Les Amis de la Patrie*, el Il.: H.: Castellanos, Gr.: M.: del Gr.: Or.: del Uruguay, participó de los trabajos de esa L.: manifestando que sentía un vivo placer en instruirse en el seno de un Taller que consideraba como modelo de obediencia; esas palabras eran justamente pronunciadas, porque en aquella época la ilustración y actividad de los obreros franceses se hacia notable.

Habiendo sido fundado el Gr.: Or.: del Uruguay en el Rito Escoces constituyó talleres simbólicos, Cap.:., Cons.: y un Sup.: Cons.: del Gr.: 33; los ricos cordones y los títulos pomposos que usaban los Oficiales Escoceses del Uruguay, no dejaron de despertar la ambición de algunos simples Mas.: de la Log.: francesa.

El 24 de Mayo de 1858 la Log.: francesa por cartas capitulares del Gr.: Or.: de Francia fundó un Cap.: bajo la presidencia del H.: Pernin.

El 8 de Octubre de 1860, fué proclamada la acumulación de los dos Ritos Francés y Escocés, en virtud de nuevas constituciones del Gr.: Or.: de Francia; y se instaló regularmente un Cons.: de Cab.: Kad.:.

Desde esa época la Log.: francesa se halla bajo el mismo punto

honorífico que la jerarquía Escocesa; y debemos manifestar que los dos Tall.: Sup.: trabajan siempre con regularidad, y apesar que estos Tall.: no producen siempre mas que gastos superfluos, han prestado en distintas ocasiones importantes servicios á la masonería en el Uruguay.

En Febrero de 1862, la Masonería Inglesa fundó una nueva Logia con el distintivo de *Acacia* N° 876, constituida por Warrant, de la Gr.: Log.: de Inglaterra, del 5 de Setiembre de 1861. Esta Logia fué inaugurada oficialmente el 11 de Febrero bajo la presidencia del H.: Roberto Carrick, P.: M.:.

No deja de ser notable que la Gr.: Log.: de Inglaterra haya autorizado la fundación de un Tall.: en un Or.: que contaba ya con una Autoridad Masónica perfectamente regular. Este proceder no es masónico, y me atrevo á hacer esta observación por cuanto los ingleses y los americanos se muestran en sus Or.: en semejantes circunstancias, muy celosos; y no deja tambien de admirarme que el Gr.: Or.: del Uruguay haya tolerado la fundación de ese Tall.:; apesar de esto, nos asalta la duda, si la fundación de este Tall.: hubiese tenido lugar desde mucho tiempo atras, ó que el Gr.: Or.: del Uruguay haya tenido sus motivos particulares para consentir un Tall.: de Rito Inglés. Debemos confesar sin embargo que este Tall.: se halla perfectamente constituido, y compuesto de muy buenos y escelentes masones. La Log.: *Les Amis de la Patrie* de perfecto acuerdo con el Gr.: Or.: del Uruguay, mantiene relaciones muy amigables con dicha Log.: inglesa.

En 1862, el H.: Vaillant á causa de algunas divergencias de ideas suscitadas en el seno del Tall.: *Les Amis de la Patrie*, se vió obligado á abandonar sus filas y formó una nueva Log.: con el título distintivo de *Les enfants du Nouveau Monde* bajo la obediencia del Gr.: Or.: del Uruguay. Este Tall.: al año de su fundación abatió sus columnas por la escasez de recursos con que contaba.

## La Educacion

(Continuacion)

El niño llega á un estado, en que descubre y puede apropiarse nuevas luces que van á esparcirse sobre todo lo que anteriormente ha aprendido; todos los obgetos de los cuales no conocia sino la parte superficial, empiezan á impresionarlo; se presentan á su vista adornados de todos los atractivos de la imaginacion y del sentimiento, los que, por una especie de encanto, son para él nuevos séres.

Eche el hombre una mirada retrospectiva hasta su infancia y recordará de la época en que ese nuevo mundo ha sorprendido, por un encanto antes desconocido, su inteligencia, su espíritu y su alma.

Tal es para el hombre, el paso de la adolescencia á la juventud, época de un tercer grado de desarrollo. El jóven siente sus fuerzas; conoce sus facultades y el arte de ejecutarlas, de emplearlas para su mayor bien, para el perfeccionamiento de su naturaleza física, moral é intelectual.

La naturaleza se desarrolla, se agranda á su vista, recibe impresiones mas fuertes; experimenta sentimientos mas generosos; tiene ideas mas sublimes de su ser; adquiere conocimientos mas seguros mas reales y perfectos; las flores de la imaginacion han hecho lugar á las frutas de la razon; camina con paso firme hácia el conocimiento de todas las verdades útiles y necesarias á la felicidad de su vida entera.

Entonces el jóven siente, conoce el valor de la existencia; busca los medios de perfeccionarla por el buen empleo de su vida, por la observacion, el estudio de la naturaleza, por la esperiencia, por la cultura del arte y de la ciencia, y *la ley de la perfectibilidad sirve de direccion á su inteligencia*.—Siente la dignidad del hombre, se estima á sí mismo, estima á los hombres y las cosas, segun su verdadero precio; conoce el lugar que ocupa en el mundo; sabe lo que ha sido, lo que es, y lo que puede ser; ha encontrado la brújula de la vida y el camino de la felicidad *que es el de la mayor perfeccion posible*.

El jóven despues de haber recibido una buena educacion, no está

aun formado sino á medias:—Debe darse por sí mismo una segunda educacion mas perfecta que la primera.—Desde que siente, que conoce que es hombre, debe reconcentrarse en sí mismo, y por el conocimiento que tiene de la naturaleza y de su destino, examinar si todos los principios, si todas las verdades y las máximas que le han enseñado, tienden á su mayor perfeccion y al mayor bien de los hombres; si todo está fundado en la moral práctica y la virtud activa.

La educacion que el hombre se dá á sí mismo, será perfecta, si está formado para practicar constantemente el bien, para conservar su dignidad, para ser y quedar siempre hombre.

No olvidemos que la vida de los niños y de los jóvenes en la familia, debe ser el aprendizaje de la vida que llevará un dia en la sociedad; ella debe ser simple, frugal, laboriosa y vigorosa, afin de que lleguen á ser fuertes, robustos, valerosos, capaces de soportar los bienes y los males de la vida entera, por su grandeza de alma y la firmeza de carácter.

Los niños se forman en la familia por medio de una vida moderada, costumbres puras y acciones honestas; por principios sacados de la práctica misma de la vida; la vida de los padres será siempre el modelo de la de los niños; *para inspirar la virtud es necesario practicarla*.

En el seno de la familia es que se debe gravar en la inteligencia y en el corazon de los niños, las máximas, cuya práctica es útil en la sociedad.

Por medio de esa educacion moral, los niños aprenden que su familia respectiva no está para si sola en este mundo, y que cada familia forma esencialmente parte de una familia mas grande y que es *la patria*.

El amor á la patria es el principio, la base de una nueva educacion para el jóven, y que está esencialmente unida á la primera educacion de la infancia, de la adolescencia y de la juventud.

La educacion, en general, forma al *hombre* propiamente dicho, la educacion doméstica, lo prepara para la sociedad, de la cual es miembro; en esa cualidad, la educacion pública se apodera de él y forma *al ciudadano*.

Formar al ciudadano, es formar al hombre de bien que ama á su

Dios y á su patria.—Si el padre es buen ciudadano, formará verdaderos hombres de bien.

En la patria, que es á la vez padre y madre de los ciudadanos, todos deben ser educados, instruidos y formados en el seno de la igualdad, en el amor á la virtud:—se debe hacer en la patria para todos los ciudadanos, lo que se hace en la familia para todos los hijos.

Desde luego si los niños son educados en comun en el seno de la igualdad y en el amor á la virtud, están embebidos en las leyes y las máximas del Estado; están instruidos de que deben respetarlas sobre todas las cosas; están rodeados de ejemplos y de objetos que sin cesar les hablan de su tierna madre que los mantiene, del amor de que está poseida hácia ellos, de los bienes inapreciables que reciben de ella y de la gratitud que le deben, aprenderán á quererse mutuamente como hermanos, aprenderán á no ser sino lo que la sociedad quiere, á sustituir por acciones de hombres y de ciudadanos, las esterilidades de los sofistas, y á llegar á ser un día los defensores y los padres de la patria, de la cual habrán sido hijos por mucho tiempo.

### Testimonio de Jorge Washington

*Latu sum*

*laudari me abs te, pater, laudato viro*

*CNEUS NŒVIUS*

Permitid, oh! Señor, que yo te enzalse;

yo, á quien los hombres tributan alabanzas.

Sin duda debe ser causa de un verdadero placer para todos los Masones, el que Jorge Washington, el padre de la gran nacion Americana, hubiere sido no solo un Mason entusiasta, sino testimonio elocuente de lo recomendable que es nuestra Orden: testimonio por otra parte, bastante por sí solo para hacer ineficaces las acusaciones de nuestros enemigos. Así los Masones, como los estraños á nuestra institucion, no deben olvidar que el héroe americano ha sido el amigo

de una asociacion cuyo objeto verdadero es la moral y genuinos principios reñgiosos y cuya sola mision es el bien de la humanidad.

Fácil nos fuera dar á conocer gran número de testimonios, en los cuales Washington reproducia siempre de la misma manera el alto concepto que tenia de la Masoneria; bastando pocos de aquellos datos para demostrar, que hasta cierto punto nos es innecesario ciertos elogios que á aquella se prodigan, cuando creemos suficiente el aprecio que por convencimiento y espontáneamente aquel General le dispensaba. Contestando á un discurso en que los oficiales y miembros de la Logia "Rey David," de Rhode Island, le felicitaban por su eleccion á la presidencia de los Estados Unidos, dijo: "estando convencido de que nada puede conmover tan poderosamente las virtudes privadas y el bien público, como la práctica verdadera y no interrumpida de los principios en que descansa la Fraternidad Masónica, prometo estar dispuesto á darle mi apoyo, y á que por tal razon me consideren siempre sus miembros como á un hermano digno de pertenecer á ella."

En 1792, la Gran Logia de Massachusetts, le dedicó el Libro de sus Constituciones y al contestar la comunicacion, que con tal motivo se le habia dirigido, dijo: "Si grato y honroso puede ser al corazon humano recibir pruebas inequívocas de aprobacion de parte de nuestros conciudadanos, al consagrarnos al bien público ¿cuán envidiables no son esos mismos testimonios si ellos provienen de hombres virtuosos y moderados, cuyos severos principios están fundados en la razon y en la justicia?"

"Estender el área de la felicidad pública, es el grandioso objeto de la institucion masónica, siendo nuestros mas fervientes deseos que así los miembros de la fraternidad, como las publicaciones que sirven de esposicion á sus principios, tengan por objeto convencer en general á los hombres de que el gran designio de la Masoneria, es trabajar en obsequio de su misma felicidad." Además, como prueba de la buena opinion que tuvo de ella hasta el fin de sus dias, pasamos á trascribir la breve, pero espresiva contestacion que dió dos años y meses antes de su muerte, á la Gran Logia de Massachusetts, en Abril de 1798.

“ Mi adhesión, dijo, á la sociedad á la cual pertenecéis, será una prueba de que siempre me hallareis dispuesto á defender el honor y á promover los verdaderos intereses de nuestra patria.”

Por el extracto de una carta del mismo, que damos á continuación, escrita á la Gran Logia de Maryland, en 8 de Noviembre de 1798, trece meses antes de su muerte, de cuyo dato somos deudores á Carlos Gilman, Esq., Gran Maes. de la Gr. Log. de Maryland, podremos convencernos de cual era la opinión de Washington respecto de nuestra institución. La carta original existe en el archivo de aquel cuerpo masónico, habiendo aparecido una copia de la misma, por la primera vez, en el Almacén Mensual Franc-Masónico de Moore. La carta empieza como sigue :

“ Caballeros y Hermanos : he recibido vuestra grata y expresiva carta y una copia de las Constituciones de la Orden, por todo lo cual os estoy muy agradecido. Según las nociones y principios que profesais en ella, la benevolencia es el norte que os guía en obsequio del género humano y en este concepto podeis vivir persuadidos de que estoy de acuerdo con todos vosotros.”

Practicaba Washington la Masonería con la mas escrupulosa atención. Cuando era General en Jefe del ejército libertador de la Unión, trató siempre de fomentar el espíritu masónico entre todos sus subalternos y alentó los trabajos de las Logias ambulantes en dichos cuerpos, convencido como estaba de ser aquellas escuelas de urbanidad, muy propias para difundir las virtudes apacibles que tan necesarias son en medio de las miserias de la guerra. Estendíase á mas su entusiasmo por la institución masónica. No obstante las atenciones del alto puesto que ocupaba, aprovechaba á menudo las ocasiones de visitar las Logias y de tomar parte en los trabajos de las mismas.

El Ilustre Timoteo Bigelow, en un elogio que hizo de Washington, delante de la Gran Logia de Massachusetts, el 11 de Febrero de 1800, poco tiempo despues de su muerte, descansando en informes auténticos y en los cuales no cabe duda porque son ademas por su naturaleza de fácil adquisición y versan sobre un asunto demasiado importante, apoyado en tales datos asegura Bigelow, que Washington al morir era Venerable Maestro de una Logia.

“ Los informes recibidos, dice, de hermanos que tuvieron la felicidad de ser miembros de la Logia que presidió por muchos años y de la que era Venerable Maestro al morir, nos ofrecen la prueba que pudiéramos desear sobre su celo y constante anhelo en promover la prosperidad de la institución Masónica. Asiduo y exacto en el cumplimiento de sus deberes, escrupuloso en la observancia de las regulaciones de su Logia é incansable en todos tiempos en propagar la luz y la instrucción, atendió á los deberes que le imponía el malleto con una dignidad é inteligencia poco comunes en los misterios de nuestro arte.

“ Washington habia sido iniciado en los misterios de la Francmasonería, en Fredericksburg, Virginia, el 4 de Noviembre de 1752 ; recibió el seg. gr. en 3 de Marzo ; y el 3º., el 4 de Agosto del mismo año. Así consta del “ Ledger,” ó libro de registro de la Logia, del cual el H. Moore tomó el extracto que sigue á continuación, en una visita que hizo á Washington en 1848, con objeto de asistir á la ceremonia de la primera piedra que se iba á colocar en el monumento dedicado á aquel General.

“ Noviembre 4, 1752. Recibido de Jorge Washington por su recepción £ 23.”

Marzo 3, 1752. Jorge Washington recibe el grado de Compañero.

Agosto 4, 1752. Jorge Washington es recibido Maestro Mason.

En Alejandria, Virginia, existe la carta original ó Constitución de la Logia N.º 22, de la cual tenemos motivos para creer que Washington fué el primer Venerable Maestro por ser su nombre el que encabeza la lista de los hermanos á quienes se otorgó dicha carta constitucional. Moore, nos da el siguiente extracto de aquel interesante documento, que copió algunos años hace del original :

“ Yo, Eduardo Randolph, Gobernador del Estado y Gran Maestro de la Gran Logia de Virginia, nombro y constituyo á nuestro Muy Ilustre y Querido Herm. Jorge Washington, último General y Comandante en Jefe de las fuerzas de los Estados Unidos de América, y á nuestros dignos hh. McCrae, William Hunter, Tr., y Juan Allison y á todos los demas que se asocien á ellos con dicho objeto, para formar una Logia verdadera, justa y regular de Francmasones, bajo el nombre, título y designación de Logia de “ Alejandria N.º 22.”

El nombre de esta Logia se cambió en 1805, por el de "Alejandria de Washington." Continuó aun este taller trabajando con vigor y regularidad, habiendo asistido como una corporacion importante á la ceremonia de la piedra que habia de colocarse en el monumento dedicado á aquel General, en Washington, el 4 de Julio de 1848.

Estos datos referentes á las opiniones de Washington sobre la institucion masónica y las pruebas no interrumpidas de su adhesion á los principios de sociedad tan respetable, son de un valor inestimable en defensa de esa misma institucion. Ellos atestan de un modo indudable, usando del lenguaje del H. Moore, el celo que por ella manifestó durante su vida y el alto aprecio que siempre hizo de sus principios, como los mas adecuados para promover las virtudes domésticas y la felicidad pública: no desmintiendo en ningun caso el deseo que le animaba en obsequio del buen nombre é intereses de la fraternidad, deseo que le acompañó hasta el sepulcro.

(Estracto del Manual de la Mas. de Cassard).

**MEMORIA presentada á la Com. Filantrópica del Gr. Or. del Uruguay por la Com. Permanente nombrada é instalada por dicha corporacion para socorrer á los enfermos de la epidemia del año 1873 en Montevideo**

(Conclusion)

Resolvió tambien la comision permanente, adquirir fondos bastantes á combatir la infinidad de necesidades que la epidemia traia consigo, acordando por tanto la confeccion de listas de suscripcion que selladas y rubricadas en forma, se estendieron á nombre de algunos hermanos: estos las circularon por toda la poblacion en demanda de recursos; y á pesar de que otras corporaciones ya habian hecho lo mismo, no se vieron sinembargo defraudadas las esperanzas de la comision, puesto que produjeron la suma de \$ m/n 2821.15 cts.

Ademas, procurando ver aumentados estos fondos, concibió el H.

Escardó el proyecto de dar una conferencia literaria, la que fué acordada y tuvo lugar en el Paso del Molino, quinta del H. Gr. Maes. la que produjo \$ 1452 y 95 centésimos.

Asi que el producto de esta conferencia, con mas el de las listas de suscripcion y \$ 2832.97 de donativos en efectivo, y listas del interior forman un conjunto de \$ 7107.07 de cuya suma deducidos pesos 3736.36 que importan los gastos y socorros queda un sobrante de \$ 3370.71 S. E. u O.

Funcionó la Coms. Perm. en la casa del H. Gr. Maes. desde el dia 3 de Abril hasta el dia 9 del mismo, época en que pasó á instalarse en la casa calle del Arapey núm. 124 que ofreció amueblada al H. Corradi, y en la que siguió establecida hasta que fué disuelta, pasando por último los Hh. nombrados para concluir varios trabajos á ocupar una habitacion que oportunamente ofreció el H. Martinotti en la calle del Cerro en los bajos del Mercado.

Al establecerse la Com. permanente, se habia acordado por los Hh. que la componian, hacer guardias de hora en hora, desde las siete de la mañana hasta las siete de la noche, desempeñadas cada una por un H. de la misma; y así se efectuó hasta que se resolvió fuesen dichas guardias permanentes, esto es, de dia y de noche, sirviéndose ademas por dos Hh. cada una. Llevóse á cabo esta medida con la mejor exactitud, pues todos los Hh. que componian la Com. Perm. y auxiliares, han puesto todo el conato posible para cumplir como buenos obreros de la Augusta Orden á que pertenecen.

Mientras funcionó la Com. han ofrecido sus servicios profesionales varios doctores, de los cuales hubo algunos que asistieron enfermos desde el principio de la epidemia hasta su estincion, salvando así mayor número de atacados que aquellos que no asistieron tantos.

La Com. se ha servido de algunas boticas durante la epidemia, siendo de notar que varios boticarios han suministrado gratis los medicamentos que se les han pedido. Tampoco son menos dignos de la consideracion de la Com. las imprentas de los diarios *El Obrero Español*, *El Siglo* y *El Telégrafo Marítimo* por haber hecho gratis las publicaciones que les hemos encargado; de manera que, con tan poderosos auxilios, y algun trabajo de su parte, pudo la Com. hacer algo en favor de los desgraciados que golpearon á sus puertas.

Para el mejor servicio de la Com.: se han creado tres plazas de empleados externos, uno de ellos el H.: Leon Pascual Ortega, á quien debemos recomendar por su buen trabajo y celo en su desempeño; y los otros dos Isabelino Lopez y Manuel Cordero, profanos, que tambien han merecido por su buen comportamiento, notable aprecio por parte de los miembros de la Comision.

Hubo tambien una seccion de enfermeros entre los cuales se han escogido aquellos que mejor se portaban con los enfermos en los actos de su obligacion. Nos hacemos un deber manifestar que el H.: Croce Curreri de otro Or.: ha ofrecido gratuitamente sus servicios y nos ha asistido algunos enfermos con el mayor esmero, haciéndose por ello altamente acreedor al aprecio de la Comision.

Hemos llegado ya al final de nuestra reseña y solo nos resta indicar que todos los particulares que en ella se relatan minuciosamente constan en los libros de guardias, de presencia y Com.: Hosp.:, asi como tambien de un cuadro estadístico que el H.: José Morera ha ejecutado: allí se verán los nombres de los Hh.: que han hecho mas guardia de dia y de noche; las cantidades recaudadas por las listas de suscripcion; los donativos recibidos en dinero, ropas y comestibles; los médicos que mas servicios prestaron y mas enfermos salvaron; los miembros de la Com.: y los enfermos que han sido atacados, el número de enfermos asistidos, el número de fallecidos, el de personas socorridas, el de enfermeros que se han ocupado, los boticarios que han suministrado gratis las medicinas, etc. etc.; y en fin todos los datos que pueden desearse para formar un juicio exacto de los trabajos de la Com.: Permanente.

Al hacer la esposicion de estos trabajos, no puede la Com.: dejar de recomendar á quien corresponda, la lectura de los libros y documentos citados, pues ella ha querido huir de penetrar en un terreno de comparacion que ademas de no ser propio en este lugar, no le incumbe, toda vez que otros Hh.: mas autorizados para ello, leyendo todos los antecedentes á que nos referimos, podrán formar una opinion justa de los Hh.: y de los hechos.

Concluiremos pues nuestros trabajos dando las mas sinceras gracias á las Stas. Antonia y Manuela Gurruchaga, y Juana Montero y á

la sociedad de jóvenes *Chiribitil de los Pobres* que ha contribuido con sus listas de suscripcion al aumento de nuestros fondos: debemos darlas igualmente á las señoritas Zelmira Lamiel y Rosa Malmesten por los trabajos de costura que por nuestra recomendacion han ejecutado para los epidémicos: las damos tambien á los doctores que han sacrificado su tiempo y expuesto sus vidas en obsequio de los enfermos; al *Obrero Español, al Siglo* y al *Telégrafo Marítimo* por sus publicaciones gratis; á todos los que han hecho donativos; á los boticarios que han suministrado medicamentos gratis; á los Hh.: Gr.: Maes., Corradi, Martinotti, Ferrari y Malta, que han puesto casas y muebles á disposicion de la Com.:; á los enfermeros que han asistido gratuitamente á los enfermos; á todos los Hh.: que han prestado su concurso en esta campaña; y por último á todas aquellas personas que directa ó indirectamente hayan ayudado á la Comision con óbolos pecuniarios y servicios personales, á poner un dique al mal que pudo causar mas víctimas en esta poblacion.

Montevideo, Junio de 1873.

*La Comision.*

## LOS FRANC-MASONES

### Y LA COMUNA DE PARIS

Del rol que ha representado la F.: M.: durante la guerra civil

INTERVENCIONES.—PASOS.—REUNIONES.—MANIFESTACIONES.—RESOLUCIONES

Y FEDERACION

POR UN M.:

(Continuacion)

El Orador del Supremo Consejo—Rito Escocés—busca por esta muy digna carta, destruir el efecto deplorable ocasionado por la actitud de algunos *hermanos* en las filas de los *profanos*.

Paris, Mayo 1º de 1871.

Señor Redactor en Jefe:

Ayer habeis anunciado que hoy Lunes, el Supremo Consejo se reuniría.

Si hubierais indicado la hora y el local de esa reunion, me hubiera hecho un deber en asistir á ella; pero, no habiéndose hecho ninguna convocatoria, Yo, guardian de los reglamentos generales:

Protesto, desde ahora, contra toda resolucion tomada fuera de la gran Logia central de Francia, y hago recordar á mis hermanos que el mason no debe combatir sino al invasor extranjero.

Recibid la expresion de mis mejores sentimientos.

*F. Malapert.*

Orador del Supremo Consejo.

Al Venerable de la Log.: *Avenir.*

Or.: de Paris.

Querido Venerable:

Con la mayor tristeza he sabido que en una reunion á la que no pude asistir, se decidió, que la masoneria enarbolara su bandera sobre las murallas de Paris; y que en caso que una bala la agujereara, todos los masones se mezclarían en la lucha para vengar ese ultraje.

Segun mi opinion, esa reunion ha ido mas allá de lo que su derecho le permite, comprometiendo de ese modo á toda la francmasoneria.

Que, como ciudadano, cada uno de sus miembros adopte el partido que mas le convenga, está en su derecho; pero, como corporacion, la francmasoneria no podría, sin ser infiel á su ley primordial, salir del terreno de la conciliacion basada en el reconocimiento de nuestras franquicias municipales.

Fué bajo la impresion de esta idea conciliadora que mandó dos delegaciones á Versailles, y la adopcion de la relacion de sus últimos delegados, implicaba de un modo virtual, el seguir tentativas de apaciguacion y de concordia.

Ese era el verdadero rol de la francmasoneria, la que no debe olvidar que tiene adeptos en los dos campos.

Como mason y miembro de la delegacion nombrada, en vista de una conciliacion posible, no creo deber seguirla en la nueva via donde parece que las arrastran, y tengo la certeza de ser lo mismo servidor abnegado de la Republica democrática, una é indivisible.

*Ernesto Hamel.*

Ex-Venerable de la Logia *Avenir.*

Paris, Abril 26 de 1871

Querido Venerable:

Con sumo placer he correspondido al llamamiento que habeis hecho á los Venerables en el hito de hacer parar la efusion de sangre entre Paris y Versailles.

Nuestro rol, todo conciliador, queda perfectamente definido.

He aceptado de corazon la mision que nuestros hermanos me han confiado; y la he cumplido segun mis fuerzas.

Pero hoy que la Masoneria entra en una nueva via, que me parece en contradiccion con sus principios, no creo deber seguirla en esa nueva senda donde parece quieren llevarla.

Salud y fraternidad.

*N. Berumann.*

## CRONICA

**Himno masónico**—Hé aqui el himno cantado por varios caballeros alemanes al inaugurarse el templo masónico de Valparaiso:

CORO

Virtud que elevas, ciencia que redimes,  
Habla á la mente, enseña la verdad;  
Bendice al mundo en cánticos sublimes  
Y á Dios en zalsa augusta humanidad!

## PRIMERA ESTROFA

Auras de ignoto ambiente  
 El hombre aquí respira ;  
 Busca una fé la mente  
 Y en lo ideal se inspira ;  
 Tú eres, oh templo, el símbolo  
 De luz, de paz, de amor !  
 No mora aquí el agravio  
 Ni el torpe error ofende ;  
 Con la oracion del lábio  
 Tranquila el alma asciende  
 Y vá á tu oriente espléndido  
 Oh sol, astro creador !

## SEGUNDA ESTROFA

Tú irradias en el mundo  
 Y ciencias y artes nacen ;  
 En tí, seno fecundo,  
 Grandes ideas yacen,  
 Que son para el espíritu  
 Alas, fulgor, verdad !  
 Tú, luz del génio humano  
 La sendas ilumina ;  
 Es Cristo nuestro hermano,  
 Es nuestra su doctrina ;  
 Máxima, escuela, práctica,  
 De escelsa caridad.

## TERCERA ESTROFA

Oh, caridad, tu mano bienhechora,  
 Siembra virtudes en el alma humana ;  
 Levanta al débil, al enfermo sana  
 Y eres conciencia que lo eterno adora ;

Oh caridad, tu mano bienhechora,  
 Siembra virtudes en el alma humana !

## CUARTA ESTROFA

Oh caridad, en fraternales lazos,  
 Une é las razas que separa un nombre ;  
 Que sea la tierra patria de todo hombre ;  
 Abrid las almas y tended los brazos !  
 Oh caridad, en fraternales lazos,  
 Une á las razas que separa un nombre !

*Guillermo Matta.*

**Lista de suscripcion**—Se nos ha remitido de la Comision Filantrópica la lista siguiente para publicar:

Cañas, 12 de Mayo 1873.

LISTA DE SUSCRICION PROMOVIDA EN LA 7ª SECCION DEL DEPARTAMENTO DEL DURAZNO, PARA CONTRIBUIR AL ALIVIO DE SUS HERMANOS ATACADOS DE LA FIEBRE AMARILLA EN MONTEVIDEO.

D. Miguel Gonzales... \$ 2 00	D. Casimiro Benites... \$ 1 00
" Juan Roby..... 2 00	" João P. da Luz.... 1 00
" Nicasio Lopez..... 1 00	" Juan Esconto..... 4 70
" Joaquin Furtado... 1 00	" Juan Baz..... 1 00
" Juan M. Gavarret.. 1 00	" Constante Duarte.. 4 70
" D. Freitas..... 1 00	" Simão R. Barboza. 2 70
" Antonio Rivas..... 0 50	" F. Perez Cardoso.. 1 00
" Carlos S..... 1 00	" Miguel dos Santos.. 1 00
" Octavio Fernandez. 1 00	" Salvador Olivera... 1 00
" Gregorio Peña..... 1 00	" Sixto del Pino..... 3 00
" Florencio Duarte... 1 00	" Bernabé del Pino.. 1 00
" Pedro Castillo..... 1 00	" Joaquín Leitte.... 1 00
" Juan Fernandez... 1 00	" José Bengochea... 1 00
" Manuel Correa..... 1 00	" Juan Varela..... 2 00
" Camilo Acosta..... 0 50	" Prudencio Salvo... 1 00
" J. R. de Freitas.... 0 40	" José F. Duarte.... 1 00
" Patricio Gutierrez... 2 00	
" Fabian Arévalo... 0 32	
" Francisco Lombardo 1 50	
" Fortunato Correa.. 0 40	
	Suma total... \$ 48 72

Es copia fiel de la lista original que obra en la Secretaria de la Comision Filantrópica á que me remito.

Montevideo, Agosto 14 de 1873.

El Secretario

*Belisario Conrado.*

**Nuevos adeptos**—Desde que pasó el flajelo que azotaba Montevideo y que las Logias han vuelto á funcionar, la cadena masónica ha sido agrandada con nuevos eslabones. Los obreros del Templo de Salomon han vuelto llenos de vigor á empuñar la escuadra, el compas y el malleto, entusiasmados al ver que algunos profanos llamaban á su puerta.

Publicamos en seguida dos avisos que nos remiten dos Logias, convocando para sus tenidas magnas de iniciación al 1er. grado; sabemos que una de ellas, la Logia Capitular *Fé*, está en visperas de celebrar otras sesiones análogas á la que celebrará el *Mártres*.

Rogamos á nuestros Hh. se sirvan asistir á ellas.

Hé aquí los avisos:

**Log. . Cap. . FE**—Se invita á los Mas. Reg. á una ten. mag. iniciacion de un prof. que celebrará este Tall. el *Martes* 19 á las 7 de la noche.

Por mandato—*El Sec.*

**Log. . Cap. . SOL ORIENTAL**—Se invita á todos los Mas. Regl. á asistir á la ten. mag. de iniciacion al primer grado que tendrá lugar el *Lunes* 18 del corriente á las 7 de la noche.

Por mandato—*El Sec.*

**Log. . Cap. . LES AMIS DE LA PATRIE**—Esta Resp. Log. se reúne en ten. de ord. el *Lunes* 18 del corriente á las 7 de la noche.

Lectura de informes sobre dos prof. Quedan invitados los H. del Or.

**Grande Oriente**—No tuvo lugar la reunion del Grande Oriente que anunciamos en nuestro número anterior, nuestro Il. H. Gregorio J. de la Peña G. 33, Gr. Sec. Adj. de la Orden, sigue siempre al frente de la Gr. Sec. desde el fallecimiento del Gr. Sec. Gral. el malogrado H. Mazzini.